



Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para **Actualidad** *Evangélica*.

1 = 1939:

Mensaje desde el Estado Mayor al Presidente de la Alianza Evangélica Española (AEE):

“Queda autorizado para la continuación de los cultos y servicios religiosos en los templos evangélicos de esta ciudad, en la misma forma en que siempre se han celebrado, sin manifestaciones exteriores a sus templos. Dios guarde a Vd. muchos años. Madrid, 1º de Abril de 1939. El Tte. Coronel de E. M.”

Empezamos felicitando al primero de nuestros autores que cumplen años en abril:

Pedro ZAMORA (Barcelona, 1957), Director Teológico de la Fundación Federico Fliedner. Institución que, como él forma parte de la Iglesia Evangélica Española (IEE), a la que sólo dos años antes, se habían sumado los metodistas españoles.

2 = 1883:

Real Orden sobre Cementerios Civiles, recordando que “no ha cumplido aún la mayoría de los ayuntamientos los preceptos que sobre la construcción de cementerios neutros contenía la Real Orden de 28 febrero de 1872, encaminada a que la administración española pudiera proporcionar decorosa sepultura a los que mueran fuera del gremio de la religión católica, y cumpliera así con uno de los más ineludibles deberes que llena el estado en todos los países civilizados”

3 = 1871:

Comienza, en Madrid, la Asamblea de la Unión Evangélica, considerada por Manuel Carrasco Palomo como “una de las más numerosas y fecundas de cuantas han celebrado los protestantes españoles”. Donde se reunión congregaciones que habían nacido en la clandestinidad o se habían organizado en los primeros años de Libertad Religiosa.

4 = 1927:

Nace en El Ferrol (A Coruña), José Constantino NIETO SANJUAN, prolífico autor en inglés y castellano; a quien felicitamos por su cumpleaños. Como a su colega que también nacieron en esta semana: Rafael Ángel MARAÑÓN BARRIO (día 8, en Alcalá la Real (Jaén), en 1934), prosista y poeta.

5 = 1892:

En tan señalada año, Cuarto Centenario del Descubrimiento de América, murió José ALHAMA TEBA (Guadix, Granada, 1826+1892, Granada), primer Pastor Evangélico en Granada y que sufrió tres años en la Cárcel de la Audiencia de Granada, junto a Manuel MATAMOROS GARCÍA y otros protestantes españoles víctimas del fanatismo de la reina Isabel II y de las aplicaciones del Concordato de España con el Vaticano.

6 = 1919:

En esta fecha, parte a la presencia de Dios Emilio Martínez (Madrid, 1849+1919, Valladolid). Recordado y apreciado como impresor, colportor, maestro, pastor, poeta y novelista. Sobre todo como novelista, a quien le debemos Pepa y la Virgen, Julián y la Biblia, Recuerdos de Antaño, Pablo el Estudiante y Doña Nieves. De sus primeras tres novelas, siguen haciéndose ediciones. Y, sobre todo, de la más difundida por sus impresiones en España, desde 1875-76 y en Chile, en 1888.

La última impresión se ha realizado en el 450 aniversario de los Autos de Fe en Valladolid y Sevilla (Consejo Evangélico de Castilla y León, 2009)

7 = 1923:

Se envía al Presidente del Consejo de Ministros, por la Alianza Evangélica Española, un mensaje abogando por la reforma del artículo 11 de la Constitución Española de 1876; que había transformado la Libertad Religiosa de la anterior en mera y cicatera tolerancia.

8 = 1455:

Elección del primer Papa español, Calixto III (Játiva, Valencia, 1378+1458, Roma); Recordado por Cipriano de VALERA, en su "Tratado del Papa y su autoridad" (Londres, 1588 y 1599), como "doctísimo canonista. Éste, en siendo Papa, puso todo su estudio en hacer la guerra a los turcos. Para lo cual envió a muchos echacuervos (como comúnmente se llaman en España), que predicasen sus burlas (bulas) e indulgencias".

9 = 1796:

Muere Felipe Scio de San Miguel (Valsaín, San Ildefonso, Segovia, 1738+1796, Valencia). Le debemos la primera traducción católica de la Biblia al castellano, desde la Vulgata, que se

imprimió en la ciudad del Turia a finales del siglo XVIII. La primera edición, acompañada de la versión latina y numerosas notas, se presentó en diez volúmenes. Después, se hicieron numerosas ediciones por la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera y la Sociedad Bíblica Americana. En España, Borrow, Graydon y Usoz, imprimieron y distribuyeron la versión de Scio sin los Apócrifos y sus notas.

10 = 1902:

Nacimiento en Inglaterra de Ernesto TRENCHARD, misionero y escritor de las Asambleas de Hermanos (A.H.) en España, desde 1924 a 1972; que Dios le llamó a su lado y fue enterrado en el Cementerio Civil de Madrid. En la misma tumba, años después, fue enterrada su esposa, Gertrudis Wille.

11 = 1968:

Por primera vez, después de la Guerra Civil, un Pastor Protestante, José María MARTÍNEZ VILA, cofundador y primer Presidente de la Federación de Iglesias Evangélicas Independientes de España (FIEIDE), solicitado por la propia emisora, da un mensaje sobre la Pasión de Cristo en Radio Barcelona.

12 = 1558:

Juan SÁNCHEZ, entrega a las Monjas Bernardas de Belén, en Valladolid, un códice con las Ciento Diez Divinas Consideraciones, escrito por Juan de VALDÉS. Su lectura y difusión les llevó a las hogueras del Tribunal del Santo Oficio, al año siguiente.

13 = 1930:

El Alcalde de Villalonga (Valencia), prohibió a Zacarías CARLES JUST, Pastor de la Unión Evangélica Bautista Española (UEBE), que celebrara una reunión, al aire libre, donde se

habían reunido “unos 600 hombres que esperaban para oír una predicación evangélica”

14 = 1933:

El Ayuntamiento de Sevilla, acordó y rotuló una calle a Francisco PALOMARES GARCÍA (Requena, Valencia, 1826+1915, Sevilla), Presbítero de la Iglesia Española Reformada Episcopal (IERE), Educador y Médico. Durante la Guerra Civil, los que se rebelaron contra la Segunda República, recuperaron la anterior denominación . Pero en la España Democrática, aunque en otro lugar de la misma ciudad, se reparó el agravio con la calle dedicada al “Doctor Francisco Palomares”

15 = 1926:

Empiezan, en Madrid, las sesiones de trabajo de la Asambleas del Comité Internacional por la Evangelización de España.

16 = 1197:

Muere Pedro VALDÓ, fundador de los Valdenses. Quienes, todavía hoy siguen siendo presentados como una secta. Así los denominó el Diccionario de la Lengua Española, redactado y editado por la Real Academia Española de la Lengua, hasta su edición del 2001, la veintiuna.

Afirmando que “valdense”, es un “sectario de Pedro Valdo, heresiarca francés del siglo XII”. Tal calificación, que también acompañaba las entradas dedicadas a los “calvinistas”, “luteranos”, “metodistas” y “cuáqueros”, desapareció en la siguiente edición, en el año 1992, menos en el caso de los valdenses. Otros Diccionarios y Enciclopedias, impresos y virtuales; siguen con la esta intoxicación académica.

Tampoco olvidamos que hoy, cumpleaños Pedro GELABERT GARRIDO (Barcelona, 1935),

impresor, periodista y escritor.

17 = 1595.

En Zaragoza, el Tribunal de la Inquisición, celebra un nuevo Auto de Fe. Entre los condenados, figuraban los restos mortales de Pere GALÉS (Uldecona, Tarragona, +1595, Zaragoza), filósofo y profesor calvinista, quien, tras un largo olvido, hoy cuenta con calles a su nombre en su ciudad natal y en Salou (Tarragona). En este último caso, es la calle donde está la congregación de la Federación de Iglesias Evangélicas Independientes de España (FIEIDE)

Y, además, recordamos que en este día, cumplen años Roberto VELER CHISPER (Valencia, 1945) y Jaime FERNÁNDEZ GARRIDO (Ourense, 1960). Felicitamos a los dos por sus escritos en castellano y catalán, el primero, y en castellano y gallego, el segundo.

18 = 1922:

“El 18 de abril de 1922 - nos cuenta el incansable viajero y prolífico escritor Manuel Leguineche- el general Juan Picasso González, protestante que ganó una laureada en Marruecos en 1893, presentaba el informe sobre las responsabilidades del desastre”, de España en el Rif, el año 1921.

19 = 1529:

Los reformados son llamados por primera vez “protestantes”, mientras se celebraba en la ciudad alemana de Spira, sede del Tribunal Supremo del Imperio, la Dieta o Congreso, presidido por Fernando I de Habsburgo (Alcalá de Henares, Madrid, 1503+1564, Viena), hermano y sucesor de Carlos V de Alemania cuando rechazaron los Príncipes Alemanes luteranos la intolerancia religiosa, con la histórica declaración de “Protestamos delante de Dios, el escudriñador de los corazones y el juez justo, así como delante de todos los hombres y de todas las criaturas, que no podemos consentir en ningún acto o decreto contrario a Dios, a su santa palabra, a la salvación de las almas y a la buena conciencia”

20 = 1560:

Muere Felipe MELANCHTHON (1497+1560), Reformado alemán, Profesor y Hospedador del burgalés Francisco de ENZINAS. A quien sugirió, durante sus estudios en Wittenberg, que tradujera del griego al castellano el Nuevo Testamento. Terminada la tarea, vería la luz en Amberes el año 1543. Justamente cuatrocientos años antes de que el Papa de Roma autorizara las versiones bíblicas desde sus lenguas originales. Así, la lengua castellana contó con la primera traducción impresa del Nuevo Testamento. Donde aparece la primera apología del castellano frente al latín.

20 = 1999:

Félix BENLLIURE, Predicador de las Iglesias de Cristo (IC), acompañado de María Teresa, su esposa, viajan de nuevo a Cuba. Ahora, con un el matrimonio formado por David Bianchi y Margarita Fernández, y 13 maletas con “300 kilos entre medicamentos y gafas. Todo distribuido en hospitales y algunas iglesias”

21 = 1869:

Antonio Vallespinosa (Oleguer de Valls, Tarragona, 1832+1890, Londres), en Barcelona, donde ya había inaugurado un local de cultos y empezado a publicar una revista (El Eco Protestante), abre una librería para el “Depósito y Venta de libros protestantes contra los errores de la Iglesias Romana”

En este día, del año 1938, nació en Madrid Máximo GARCÍA RUIZ, a quien felicitamos en su condición de autor polifacético y prolífico, especialmente tras su jubilación.

22 = 1935:

“Por primera vez en el largo medio siglo del Evangelio en la Isla, se han reunido en fraternal reunión la mayor parte de los evangélicos mallorquines”

23 = 1562:

Auto de Fe en Sevilla. La inmensa mayoría de las sentencias del Santo Oficio, se dictaron contra los “luteranos”. Fueron quemados nueve en persona: Sebastián Martínez, Juan Moral, Cristóbal de Losada, Diego Suárez de Figueroa, Pedro Ramírez, Guillermo Bucer, Guillermo Rexiet, Juan Coxio de Ruán y Jerónimo González. Uno, difunto, en estatua. Y también en estatua, pero que habían huido al extranjero, quince más; entre los que estaban Casiodoro de Reina y Cipriano de Valera. Y veinticinco con diversas condenas. Por acusaciones ajenas al protestantismo, desfilaron otros once.

24 = 1928:

Empiezan en Málaga las sesiones de la primera Asamblea de la Iglesia Evangélica Española (IEE), celebrada fuera de Madrid.

25 = 1901:

Al cumplirse el 110 aniversario de la muerte de Federico FLIEDNER. (Nació en Kaiserswerth, Alemania, 10 de junio del 1845 + 1901, el 25 de abril, murió en Madrid ). Llegó a España el 9 noviembre de 1870, fijando su domicilio en Madrid. Donde se quedó el resto de sus días, hasta su muerte el año 1901. Como ocurrió con varios de sus hijos y nietos. Quienes están enterrados en modestísimas sepulturas en el Cementerio Civil, junto a personajes tan conocidos como Pi Margal, Pablo Iglesias, Dolores Urribarri, Arturo Soria o Xubiri.

En [www.radioencuentro.net](http://www.radioencuentro.net) , Dios mediante, desde el próximo mayo, se podrá escuchar el programa de 30 minutos que le hemos dedicado en el espacio semanal VOCES DE AYER Y DE HOY.

(Ver en esta misma edición la [EFEMÉRIDE PROTESTANTE ILUSTRADA dedicada a su figura](#) )

26 = 1958:

Feliz cumpleaños a Luis CORPAS RIBERA, médico malagueño y editor. Fue el primer Consejero de Cultura de la Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España (FEREDE). Como editor, le debemos el “Libro Blanco de la Enseñanza Religiosa Evangélica (ERE)” y “Avivanos Señor. Reflexiones sobre el Avivamiento” (Madrid, 2003) “Reflexiones sobre el avivamiento”, de 15 protestantes ( 8 hombres y 7 mujeres) de diferentes ciudades y denominaciones, coordinados por Juan Gili y Pedro Gelabert.

27 = 1927:

Carmen PADÍN ÁLVAREZ, evangélica gallega, es condenada por el Tribunal Supremo a dos años de prisión correccional, por decir a unas amigas “que la viren María habías tenido otros hijos después de Jesús”. Un año después le fue conmutada la pena por el destierro por gestiones de la AEE ante el rey Alfonso XIII.

28 = 1969:

El Presidium y Comité Consultivo del Concilio Mundial de la Iglesias (CMI), empieza unas sesiones de trabajo que se prolongaron hasta el día 2 del mes siguiente en El Escorial (Madrid).

Concretamente en la “Casa de Paz”, antiguo convento jerónimo visitado por Felipe II y que tras ser comprado y restaurado por Federico FLIEDNER, ha servido, o sirve, como Orfanato, Escuela, Templo y Seminario protestante.

29 = 1955:

Pentecostales suecos y noruegos, inauguran en Tánger IBRA RADIO. Y transmiten programas para “España, Portugal y otros países”. A partir de 1968, Carlos S. Almstrong, retransmite la señal desde Madrid con el título de “Mensajero del Evangelio”. Con lo que las Asambleas de Dios (AD); aumentan su presencia en los modernos medios de comunicación.

Y también deseamos recordar que en este día, cumpleaños otro de nuestros autores, Federico Aparisi Camarena (Madrid, 1938).

30 = 62:

El famoso filósofo Séneca, a quien Nerón intentaba asesinar, se suicida. Tanto él como su hermano mayor, Galión, nacieron en Córdoba y se relacionaron con el Apóstol Pablo. La identificación de Galión, no ofrece ninguna duda (Hechos 18:12-17). Y es muy probable que se aluda a Séneca en la última de las cartas del Apóstol a los Gentiles (II Timoteo 4:16)

Y terminamos esta colaboración con la felicitación a otro de nuestros autores: José Ángel Zapico Fernández (Mieres, Asturias, 1954).

*SIGLAS:*

*AD: Asambleas de Dios.*

*A.H.: Asambleas de Hermanos.*

*CMI: Concilio Mundial de la Iglesias.*

## Efemérides ilustradas | ABRIL

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Viernes, 01 de Abril de 2011 01:00

---

*EEE: Alianza Evangélica Española.*

*FEREDE: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.*

*ERE: Enseñanza Religiosa Evangélica.*

*IC: Iglesias de Cristo (IC)*

*UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.*

Fuente: [Efemérides ilustradas](#), por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

[www.protestantes.net](http://www.protestantes.net)

|  
[gabinofernandez777@gmail.com](mailto:gabinofernandez777@gmail.com)